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昨天早上，据十强赛雕塑

的发起人———沈阳市球迷协
会会长孙长龙介绍，体育场的
四周已经围起了长长的护栏，
那座十强赛纪念雕塑也在其
中。“现在这儿已经像一片工
地了，看着自己辛辛苦苦建立
起的雕塑即将被拆移。心里很

不是滋味。”孙长龙说。
虽然十强赛雕塑是中国

足球走向世界的象征，但它早
就没了刚刚建成时的风光。据
当地的记者介绍，这座雕塑仅
仅建成四年，但由于得不到维
护已经锈迹斑斑，喷泉池里也

满是污水。
“由于维护资金的问题，

这里很少有人来清洁，这哪像
庆祝胜利的标志物呢？”这位
记者说道。有的时候，放置十
强赛雕塑的广场前还经常举
行一些商品展销会，将这里的

环境搞得乱七八糟。
事实上，在最近一段时间

里，五里河体育场的一些外部
设施拆除工作一直在紧锣密鼓
地进行着，一些拾荒者最近也
开始大量涌向五里河体育场。
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与现在的落寞相比，当年

十强赛纪念雕塑的揭幕仪式
确实很风光。当时沈阳市市长
和中国足协高层领导，还有国
家队全体队员在主帅米卢的
率领下也来到揭幕现场。
“那场面真是礼炮齐鸣、

喷泉溅珠、彩花飞舞。”一位

采访过揭幕仪式的沈阳记者
说，“在这之后的一年里，五
里河广场还开展了不少和足
球有关的主题活动，当时足球
确实在这儿火了一把。”

十强赛确实打响了五里
河的知名度，那时经常会有一

些学生模样的球迷像“朝圣”

一样来这里参观，甚至在傍晚
时，也经常看到一些挂着外地

牌照的车开到这里，来这里的
人说，他们就是想来看一看中
国队取得历史性突破的地方，
看一看矗立在广场上的十强
赛雕塑。
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五里河体育场场长郑伟在

接受记者采访时表示，十强赛
雕塑搬到新建的五里河奥体中
心基本不可能，因为那里的建
设还没有竣工，外围的配套设

施仍然在继续修建当中。
“这边搬迁工作就要开始

了，那边没盖好怎么能够接收
雕塑呢。”他认为，这座雕塑
代表着中国足球的一个辉煌
时代，所以有关它的落脚处的
问题绝不是一个小问题。

有当地的球迷曾经提出
把雕塑留在原地，但事实上，
这个想法也不可能实现。一位

知情人士对记者说：“五里河
现在的这块地方未来就是商

业区，雕塑不能在这儿占有一
席之地。”
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沈阳市球迷协会会长孙

长龙是当初建立十强赛雕塑
的发起人。2001年国足成功出
线后，沈阳市政府有关部门出
资 100万元人民币赞助球迷
协会修建出线纪念雕塑，此外
球迷协会还向社会募集了 33
万元，并垫资37万元，雕塑建

成之后实际费用为280万元。
按计划，雕塑最终将至少

招商达到600万元，但随着国
足在2002年世界杯上的一败
涂地，纪念雕塑的广告招商也
一落千丈，球迷协会不仅未能
偿还有关部门的 100万元赞

助，还倒搭了40多万元的协
会储备资金。
“开始着手修雕塑的时

候，我 41岁，现在我已经 46
岁了。”孙长龙说，“这几年总

共就收到一笔价值30万元的
广告费，到现在我还背负着
147万元的债务。”
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谈到这里，孙长龙对中国

足球目前的现状唏嘘不已：
“2001年中国队打入日韩世
界杯本来是中国足球发展的一
个契机。但实际上，从世界杯之
后，中国足球的水平就一直处
于下滑状态，雕塑的招商工作
基本没有人问津，说到底，还是

中国足球的大环境不好。”
不过，让孙长龙欣慰的是，

雕塑的未来引起了社会的广泛
关注。前天一天，他的手机几乎
就被打爆了，“我觉得自己的
热度简直快赶上前一阵子的黄
健翔了，由此可见，这座雕塑在

人们心中的分量是非同小可
的，在人们心目中的分量还是
十分巨大的！”孙长龙说。
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中国足协对于十强赛雕

塑的搬迁工作并不愿意过多
表态。一位足协官员说：“这
毕竟是地方行为，和我们没有
太多关系。”

虽然十强赛雕塑上只有球
员和主帅，但在当年国足在沈阳
的驻地———绿岛森林公园度假

村里，也有一些官员和工作人员
的纪念雕塑。“说实话，听着这
消息心里也挺不是滋味的，开始
我还以为是绿岛的那些雕塑要

拆了呢，不过不管是哪儿的雕
塑，都是对中国足球取得成绩的
一种纪念。如今被迫迁走也没有
什么办法。”一位参加了十强赛
的官员对记者说。
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十强赛上中国队的队长

马明宇在得知这个消息之后
也表示非常惋惜。马明宇说：
“那座雕塑建成之后，我们那
届国脚一直把它叫做 ‘V形
碑’，在五里河体育场我们是
占据了天时、地利、人和，在中
国足球历史上已经留下了光

辉的一笔。”
对于五里河体育场和十

强赛雕塑的搬迁，马明宇说：
“五里河体育场的搬迁缘于市
政规划可以理解，但没想到
‘V形碑’ 的归宿会这么难
找。现在中国足球的大环境毕

竟和那时相比已经相去甚远
了，没有人关注也属于正常现
象。但是一想到要搬迁，还是
让人有些失落。” jk

!"#$%&'()*+,-

lmnopGHI!q1rstuv-vwxy z

N!q1rstV[{|n}0~��~P1�r��

�34rE����A�>����r��y

!""#? $% � & �' ����[a�~opGH�

!q1 $(% ����n����� ¡A¢y !%%! ? )

� $) �n opG£I!q�]¤P1¥¦���§¨

34nA{��[a©ª;<r«¬y }®¯°°±

² ) ?³´nµ¶��[aTUr·¸n¹º��[a

r»¼V½n8¾¿ªÀÁ²ÂrÃ~y

opÄÅÆ~ÇÈÉ+Ên ËÌ34VÍsÎn}

ÏÐ~ÑÒ�ÓÔÕÖ×ty }XØÙ×ØÚÛ�nÜ

A²Ý^��y

!Þßà

!"#$%& '()*

+!,-.&/01234567

+!,-.(489:;<=>

?4 "" @ABCD&EFAG

HIJ7


